

SUMARIO ANALÍTICO

URRUTIKOETXEA LIZARRAGA, José

«CASA SOLAR», «ALDEA» Y «CIUDAD»: POBLACIÓN, FAMILIA E IDEARIOS.

UN RECORRIDO POR LOS ÁMBITOS DE LA DEMOGRAFÍA HISTÓRICA VASCA (1961-2000)

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 17-57

Los estudios sobre demografía histórica en el marco de la historiografía vasca han experimentado algunos cambios notables en los últimos decenios. Hacer un balance de los mismos, por un lado, y profundizar en el análisis de espacios y de ámbitos hasta hace poco tiempo desconocidos o marginados en este territorio histórico, por otro, son los retos que se plantean en este artículo. Las herramientas analíticas y metodológicas empleadas permiten al autor concluir sobre el vigor y los déficits de la demografía histórica vasca, las líneas centrales de investigación y los nuevos temas de análisis. Por otro lado, la inclusión de aspectos novedosos en relación con la actividad económica, la configuración del núcleo familiar y la «casería», permiten al autor presentar una propuesta articulada capaz de integrar lo demográfico y lo familiar en el marco globalizador de lo económico, lo social, lo político y las mentalidades y prácticas de vida cotidiana.

GONZÁLEZ PORTILLA, Manuel

INMIGRANTES CASTELLANO-LEONESES EN LA RÍA DE BILBAO EN LA PRIMERA INDUSTRIALIZACIÓN

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 59-78

El presente trabajo tiene como objeto central analizar la inmigración de origen castellano-leonés sobre la que se asienta el proceso de industrialización y los cambios urbanísticos que transforman la Ría de Bilbao en el último cuarto del siglo XIX. Esta inmigración no sólo contribuirá al notable crecimiento económico de la zona minera, la zona fabril media de la Ría y el propio Bilbao, sino que modifi-

cará profundamente las estructuras demográficas de estas zonas. Metodológicamente, el trabajo se fundamenta en el estudio de una extensa muestra de personas pertenecientes a once municipios seleccionados, distribuyendo la población según su origen, sexo y edad y desentrañando las causas y modalidades del desplazamiento, los lugares de concentración, las redes de solidaridad creadas y las características de la actividad productiva desarrollada.

DE PABLO, Santiago

EL NACIONALISMO VASCO ANTE EL ESTADO ESPAÑOL, 1895-1937

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 79-93

El autor de este trabajo analiza la paradoja que resulta, como ocurrió durante buena parte de la historia del nacionalismo vasco, entre la voluntad de aislamiento respecto del Estado español y la inviabilidad práctica de este deseo, según se ha puesto de manifiesto en multitud de coyunturas históricas. La integración de este movimiento político y el grado de intensidad de la misma han fluctuado siempre en función de dos factores principales: la predominancia de unas u otras corrientes internas existentes en el propio nacionalismo y la posibilidad de obtener una autonomía para Euskadi. En todo caso, en ningún momento este nacionalismo ha tenido un proyecto «para» España, mientras que en determinadas etapas ha defendido un proyecto «contra» España. Desentrañar las claves explicativas de estas actitudes, que han marcado la historia del País Vasco en la presente centuria, es el objeto central de este artículo.

HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, Carlos Ernesto

¿TIEMPOS MODERNOS O TIEMPOS NACIONALISTAS? LOS ORÍGENES DE LOS NACIONALISMOS CONTEMPORÁNEOS EN QUEBEC Y EUSKADI (1880-1936)

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 95-116

Analizar comparativamente los nacionalismos franco-quebequés y vasco, especialmente en relación con sus orígenes y los ingredientes sociales, políticos e ideológicos que coadyuvan a explicar su aparición y desarrollo, es el objeto central de este trabajo. La ambigüedad discursiva, el radicalismo ideológico y el pragmatismo político que caracterizan a estos movimientos son estudiados desde la perspectiva de sus bases sociales y los cambios introducidos en sus alianzas políticas, lo que explica el «efecto péndulo» que caracteriza la historia de estos

nacionalismos. Por tanto, es esencial para clarificar la naturaleza de este fenómeno integrar por un lado las formas de construcción de los estados contemporáneos canadiense y español con la aparición de sociedades nuevas y problemáticas específicas en Quebec y Euskadi. Desde esa perspectiva es posible tratar de entender la aparición de los nacionalismos respectivos, sus reivindicaciones y sus relaciones y desencuentros con los estados español y canadiense.

PÉREZ PÉREZ, José Antonio

LA CONFIGURACIÓN DE NUEVOS ESPACIOS DE SOCIABILIDAD EN EL ÁMBITO DEL *GRAN BILBAO*
DE LOS AÑOS 60

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 117-147

En el marco de las profundas transformaciones económicas y sociales experimentadas en España a partir de los años cincuenta y sobre todo de los sesenta, lo que se conoce como el «milagro español», en este artículo se analizan los cambios que afectan al «milagro vasco» y sus repercusiones en campos y niveles que configuran un nuevo y muy diferente espacio de sociabilidad. La inmigración, la modificación de la fisonomía laboral y urbana, la redistribución funcional del espacio y la ubicación residencial de los grupos sociales condicionaron la evolución de la vida cotidiana y posibilitaron nuevos ámbitos de sociabilidad. Estudiar estos procesos en sus mutuas inter-influencias, así como el papel y la evolución de la Iglesia y los grupos católicos, constituye el núcleo de este trabajo.

DE LA GRANJA, José Luis

LAS ALIANZAS POLÍTICAS ENTRE LOS NACIONALISMOS PERIFÉRICOS EN LA ESPAÑA DEL SIGLO XX
Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 149-175

La reciente Declaración de Barcelona ha venido a recordar la existencia de varios pactos entre los nacionalismos catalán, vasco y gallego durante el siglo xx. Este artículo proporciona una visión general sobre ellos resaltando sus diferencias notorias: 1º La Triple Alianza de 1923 unió a los grupos radicales para *conquistar* por la fuerza la independencia de Cataluña, Euskadi y Galicia contra la España de la Restauración. 2º La Galeuzca de 1933 fue un pacto moderado encaminado a consolidar, en el caso catalán, o conseguir, en los casos vasco y gallego, sus Estatutos de autonomía dentro de la II República. 3º Los diversos proyectos de

Galeuzca en el exilio, sobre todo en América en los años 1944-1946, tuvieron como denominador común la defensa del derecho de autodeterminación de esos tres pueblos en una hipotética III República española de carácter confederal. 4º La Declaración de Barcelona de 1998 concibe a España como un Estado plurinacional y propugna la reforma del actual Estado de las autonomías para dotar de mayor autogobierno a esas nacionalidades. Los tres primeros pactos tuvieron una vida efímera y fracasaron absolutamente debido a la heterogeneidad de sus miembros y a su nula incidencia en la política española. De ahí que, históricamente, el valor de tales alianzas trilaterales haya sido mucho más testimonial que real. Hasta el momento, esto mismo ha sucedido con la Declaración de Barcelona, que lleva camino de ser una nueva experiencia fallida, al igual que sus precursoras.

CAYUELA FERNÁNDEZ, José G.

GUERRA, INDUSTRIA Y TECNOLOGÍA EN LA EDAD CONTEMPORÁNEA

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 179-199

A lo largo de los últimos doscientos cincuenta años el proceso de asentamiento del capitalismo como sistema económico, junto a su intrínseco proceso de industrialización, ha variado las condiciones claves de uno de los fenómenos más radicales de la Historia de la Humanidad: la guerra. A través de las transformaciones tecnológicas, en este breve lapso de tiempo el concepto de la guerra frente a la sociedad se inserta en la misma como un proceso de destrucción masiva sin, para el armamento atómico, punto de retorno. Por otra parte, el desarrollo tecnológico y el contexto del propio mercado mundial han logrado en poco más de dos siglos lo que la Humanidad no ha gestado en sus más de cuarenta centurias anteriores: que la capacidad de autodestrucción se convierta en uno de los mayores negocios del planeta y en génesis de una de las principales parcelas de aceleración de la capacidad de invención humana. Una temible contradicción de necesaria reflexión.

MARTÍN, Luis P.

NUEVOS ACTORES EN POLÍTICA. LAS SOCIABILIDADES EN LA ESPAÑA CONTEMPORÁNEA

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 201-224

El interés que ha despertado el estudio de la sociabilidad desde hace algu-

nos años, nos ha llevado a preocuparnos por una sistematización sobre los componentes políticos en algunos modelos de asociaciones. Nuestro trabajo delimita las tipologías que configuran unas prácticas políticas innovadoras que derivan de la aparición de nuevos comportamientos sociales y del establecimiento de relaciones inter-personales más ágiles. Estos nuevos códigos son, en suma, la manifestación de un profundo cambio cultural de los universos políticos en la España contemporánea. Partiendo de estas nuevas bases, nos acercaremos a la formación de los partidos políticos modernos en tanto que elementos receptores de esta nueva cultura política.

LLORENTE PINTO, José Manuel

LAS DEHESAS DE LA CASA DE MONTIJO EN CESPEDOSA DE TORMES (SALAMANCA)

DURANTE EL SIGLO XIX

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 225-247

En este artículo presentamos la trayectoria en la gestión y en la renta de tres dehesas propiedad de la Casa de Montijo y Miranda situadas en el término municipal de Cespedosa de Tormes, provincia de Salamanca, durante el siglo xix. El comportamiento de la renta no presenta ninguna particularidad en relación con lo que ya sabemos, pero el análisis de la documentación —básicamente notarial— nos ha posibilitado aproximarnos a determinadas cuestiones. En general, se aprecia una tendencia creciente en la formalización de las relaciones de cesión de la tierra, en las que los propietarios buscan fórmulas cada vez más cómodas y un control más directo; todo esto supone preferir como renteros a ganaderos acomodados forasteros que a vecinos del pueblo o de los lugares circundantes, ceder ante algunas de las pretensiones de estos ganaderos en detrimento de montarazos y administradores, y optar crecientemente por la alternativa ganadera frente a los usos agrícolas.

GORDON, Bertram M.

EL PAPEL DE ESPAÑA EN LA DERROTA DE LA ALEMANIA NAZI DURANTE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 249-282

La importancia del papel jugado por España en la derrota de la Alemania nazi muy a menudo ha sido infravalorada por los historiadores. Con su victoria sobre Francia, en junio de 1940, Alemania tuvo la oportunidad de extender su poder por España, Gibraltar, a través del Mediterráneo hacia el norte de África, por la costa occidental africana, y posiblemente hacia el Atlántico sur y hacia Sudamérica. De este modo, Gran Bretaña podría haberse visto obligada a retirarse de la guerra. Sin embargo, Hitler y su mando militar se vieron sorprendidos por su rápida y completa victoria en Francia, y no contaban con un plan de continuación que no fuese esperar la rendición del Reino Unido. Cuando de forma gradual, en los meses de julio y agosto, Hitler y sus consejeros empezaron a considerar las ventajas que les supondría conquistar Gibraltar e incorporar a España en la guerra, ya habían firmado el armisticio con Francia, seducidos por la idea de futuros emplazamientos en África, a expensas de los intereses españoles. Ello hizo que Hitler no tuviese mucho que ofrecer a Franco cuando se reunieron en Hendaya en octubre de 1940. El papel jugado por Franco en Hendaya para mantener a España fuera de la guerra fue menos significativo de lo que se ha sugerido. De hecho, Franco se comprometió en Hendaya a entrar en la guerra, y sólo después de febrero de 1941 hizo todo lo posible para mantener a España fuera del conflicto. La historia de las oportunidades perdidas por Alemania en 1940 resalta la importancia que tuvo España en la dirección que tomó la guerra.

ANALYTIC SUMMARY

URRUTIKOETXEA LIZARRAGA, José

«CASA SOLAR», «VILLAGE» AND «CITY»: POPULATION, FAMILY AND IDEOLOGY.

A JOURNEY THROUGH BASQUE HISTORICAL DEMOGRAPHY (1961-2000)

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 17-57

Studies on historical demography within the framework of Basque historiography have undergone notable changes in recent decades. To take stock of these, on the one hand, and to analyse more deeply the spaces and spheres that were unknown or marginalized until recently in this historical territory, on the other, are the challenges posed in this article. The analytical and methodological tools employed allowed the author to reach some conclusions concerning the strengths and weaknesses of Basque historical demography, its central lines of research and new topics of analysis. Moreover, the inclusion of new aspects regarding economic activity, the make-up of the nuclear family and the «casería» make it possible for the author to present an articulated proposal capable of integrating aspects relating to demography and the family within the globalizing framework of the economic, social, and political spheres together with the mentality and practices of daily life.

GONZÁLEZ PORTILLA, Manuel

IMMIGRANTS FROM CASTILE-LEON IN THE BILBAO ESTUARY IN EARLY INDUSTRIALIZATION

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 59-78

The central aim of this article is to analyse immigration to Bilbao from Castile-Leon, which the process of industrialization there was built upon, and the urban changes that transformed the Estuary of Bilbao in the last quarter of the nineteenth

century. This immigration not only contributed to the notable economic growth of the mining area, the manufacturing area between the estuary and Bilbao itself, but it also deeply modified the demographic structures of these areas. Methodologically, the work is based on the study of an extensive sample of persons from eleven selected municipalities, distributed according to origin, sex and age, with a view to finding out the causes and types of movement, places of concentration, the networks of solidarity that were created and the characteristics of the productive activity carried out.

DE PABLO, Santiago

BASQUE NATIONALISM AND THE SPANISH STATE (1895-1937)

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 79-93

The author of this study analyses the paradox that arises, as occurred during a great part of the history of Basque Nationalism, between the will to separate from the Spanish State and the non-viability of this desire in practice, as has been revealed at many historical junctures the integration of this political movement and its degree of intensity have always fluctuated according to two main factors: the predominance of some internal trends or others in nationalism itself and the possibility of obtaining autonomy for the Basque Country. In any case, at no time has this nationalism had a project «for» Spain, whereas at certain stages it has defended a project «against» Spain. The main object of this article is to find the key to explain these attitudes, which have marked the history of the Basque Country in the Twentieth Century.

HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, Carlos Ernesto

MODERN TIMES OR NATIONALIST TIMES? THE ORIGINS OF CONTEMPORARY NATIONALISM IN QUEBEC AND THE BASQUE COUNTRY (1880-1936)

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 95-116

The main object of this study is to compare French-Quebecois and Basque nationalisms, especially as regards their origins and the social, political and ideological ingredients that together help to explain their appearance and development. The discursive ambiguity, the ideological radicalism and the political pragmatism that characterize these movements are studied from the perspective of

their social bases and the changes introduced in their political alliances, which explains the «pendulum effect» that characterizes the history of these nationalism. Thus, in order to clarify the nature of this phenomenon it is essential to integrate, on the one hand, the forms of construction of the contemporary Canadian and Spanish states with the appearance of new societies and specific problematic in Quebec and the Basque Country. From this perspective it is possible to try to understand the appearance of the respective nationalism, their claims, their relations and their divergences with the Canadian and Spanish states.

PÉREZ PÉREZ, José Antonio

THE SHAPING OF NEW SPACES OF SOCIABILITY IN THE MILIEU OF *GREATER BILBAO*
IN THE SIXTIES

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 117-147

Within the framework of the profound economic and social transformations that took place in Spain after the 1950s and above all in the 1970s, commonly known as the «Spanish Miracle», this article analyses the changes affecting the «Basque Miracle» and its repercussions on the fields and levels that make up a new and very different space of sociability. Immigration, changes in the urban landscape and in labour, the functional redistribution of space and the residential location of the social groups conditioned the evolution of daily life and made possible new spheres of sociability. The study of these processes and how they affect each other, as well as that of the role and evolution of the Church and Catholic groups, form the nucleus of this work.

DE LA GRANJA, José Luis

POLITICAL ALLIANCES BETWEEN THE PERIPHERAL NATIONALIST MOVEMENTS IN TWENTIETH
CENTURY SPAIN

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 149-175

The recent Declaration of Barcelona has brought to mind the existence of several pacts between Catalan, Basque and Galician Nationalist Movements during the twentieth century. This article provides a general view of these pacts, underlining their outstanding differences: 1) The 1923 Triple Alliance united radical groups in order to win by force the independence of Catalonia, the Basque

Country and Galicia from Restoration Spain. 2) The 1933 Galeuzca was a moderate pact aimed at consolidating, in the case of Catalonia, or obtaining, in the cases of the Basque Country and Galicia, Statutes of Autonomy within the II Republic. 3) The diverse Galeuzca projects in exile, especially in America during 1944-1946, had as common denominator the defence of the right to self-determination of these three regions in a hypothetical III Spanish Republic with a confederate structure. 4) The Declaration of Barcelona of 1998 conceives Spain as a plurinational state and proposes the reform of the present state of autonomies to give greater self-government to these nationalities. The first three pacts had an ephemeral life and failed completely owing to the heterogeneity of their members and their lack of impact on Spanish politics. Hence, historically, the value of these tri-lateral alliances has been much more testimonial than real. Until now, the same has occurred with the Declaration of Barcelona, which is heading towards being another unsuccessful experience, just like its predecessors.

CAYUELA FERNÁNDEZ, José G.

WAR, INDUSTRY AND TECHNOLOGY IN THE CONTEMPORARY AGE

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 179-199

Throughout the last 250 years, the process of the establishment of capitalism as the economic system, together with its intrinsic process of industrialization, has modified the key conditions of one of the most radical phenomena of the history of humanity: war. Through technological transformations, in this brief period of time the concept of war has become for society a process of mass destruction without, in the case of atomic warfare, any point of return. Moreover, technological development and the context of the world market itself have achieved in a little over two centuries what humanity was not able to do in more than 4000 years: the capacity for self-destruction has become one of the greatest businesses on the planet and the genesis of one of the main accelerators of the human capacity for invention —an awful contradiction which needs thoughtful consideration—.

MARTÍN, Luis P.

NEW ACTORS IN POLITICS. SOCIABILITIES IN CONTEMPORARY SPAIN

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 201-224

Our study of sociability for several years, has led us to adopt a systematisation approach to the political aspects of certain forms of association. This work focuses on the typologies of new social behaviours and changing inter-personal relations. All in all, these new codes express the deep cultural change in the political spheres in present-day Spain. In light of these facts, we investigate the formation of sociability networks as well as the origins of modern political parties, viewed as receptive elements of new political culture.

LLORENTE PINTO, José Manuel

THE «DEHESAS» OF THE HOUSE OF MONTIJO IN CESPEDOSA DE TORMES (SALAMANCA)

DURING THE NINETEENTH CENTURY

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 225-247

This article shows the trajectory of management and leasing of three «dehesas» pertaining to the House of Montijo y Miranda situated in the municipality of Cespedosa de Tormes, province of Salamanca, during the nineteenth century. As regards leasing, nothing particular stands out in relation to what is already known, but the analysis of documents —basically from notaries— has allowed us to approach certain questions. In general there seems to have been an increasing tendency to formalize the relations concerning the cession of lands, through which the proprietors sought more convenient formulas and more direct control. This meant that they preferred to rent to wealthy livestock farmers from outside the area rather than to the local people, that they yielded to some of the aspirations of the livestock farmers in detriment to the gamekeepers and administrators and opted increasingly for the livestock alternative as opposed to agricultural use.

GORDON, Bertram M.

THE ROLE OF SPAIN IN THE DEFEAT OF NAZI GERMANY IN THE SECOND WORLD WAR

Stud. hist., H.^a cont., 18, 2000, pp. 249-282

The importance of Spain's role in the defeat of Nazi Germany has been too frequently overlooked by historians. With their victory over France in June 1940, Germany gained an opportunity to extend its power into Spain, Gibraltar, across the Mediterranean into North Africa, down the West African coast, and possibly even into the South Atlantic and South America. Britain might have been forced

to consider dropping out of the war. Surprised by the speed and thoroughness of their military victory in France, however, Hitler and his command structure had no plans for a follow-up other than to wait for Britain to surrender. When gradually in July and August Hitler and his aides began to consider the advantages of capturing Gibraltar and bringing Spain into the war, they had already made their armistice with the French with whom they had seduced themselves into visions of future arrangements in Africa, at the expense of Spanish interests. Hitler had little to offer Franco when they met at Hendaye in October 1940. Franco's role in keeping Spain out of the war at Hendaye was less significant than has sometimes been suggested. Indeed, Franco did promise at Hendaye to enter the war. Only after February 1941 did Franco work to keep Spain out of the war. The story of Germany's missed opportunities in 1940 highlights the importance of Spain in determining the direction the war took.